

Libros

Recensiones

BILLET, B.; ALONSO, J. M.; BOBRINSKOY, B.: etc.: *Vraies et fausses apparitions dans l'Eglise*. Paris-Montreal, P. Lethielleux-Ed. Bellarmin, 1973, 204 páginas.

En nuestro tiempo abundan las visiones, apariciones y revelaciones de pretendido origen sobrenatural, que testimonian, al menos, la sed de absoluto y de espiritualidad de nuestros contemporáneos. Este interesante volumen, que reúne las relaciones de la sesión anual de 1971 de la Asociación Mariológica Francesa, responde a muchos interrogantes y, sobre todo, da los elementos para situar doctrinalmente estos hechos, muchas veces desconcertantes. El estudio de R. Laurentin sobre el "estatuto" de las apariciones y su función en la Iglesia, es un valioso instrumento metodológico de discernimiento, que insiste, por un lado, en la actitud tradicional de no dar a los hechos un valor dogmático, sino más bien observar sus efectos, y por otro lado, dejar que el tiempo y la dinámica propia de esos movimientos lleguen a expresarse, para no reprimirlos ni ahogarlos. B. Billet estudia las numerosas apariciones no reconocidas por la Iglesia (unas 210) y J. Alonso considera los sucesos de Fátima con actitud críticamente favorable. B. Bobrinskoy hace una bella presentación de la doctrina ortodoxa sobre las apariciones, relacionándolas con la imagen que dan los iconos. M. Oraison, en su calidad de clínico siquiatra, estudia los elementos alucinatorios e indica los límites de la ciencia en este campo.

M. de Elizalde
Luján

HALKIN, F.: *Saints moines d'Orient*. London, Variorum Reprints, 1973. 360 páginas, 1 retr. (Collected Studies Series).

Reprodúcense en este volumen doce artículos del A. sobre figuras monásticas orientales, preferentemente bizantinas, de los siglos IV-XV. Los dos primeros son la edición de textos latinos medievales referentes a san Antonio, traducido del árabe el primero por Alfonso Buenhombre, OP, hacia 1341, y el segundo, la "Leyenda de Patras" compuesta en Occidente-Sigue una presentación del material editado por el A. en su *S. Pachomii Vitae graecae*, y una breve nota sobre el apotegma VP V,15,88 (PL 73,968), sobre el orden y primacía de las sedes de Oriente y Roma. A continuación se encuentra un interesante texto sobre san Juan Eremopolites (s. VIII, Palestina), y una Vida y una noticia de sinaxario sobre Nicéforo de Medikion, en Bitinia (+ 813). Un fragmento sobre san Antonio el joven, palestino también y del s. IX, un elogio inédito de san Atanasio del Monte Athos, que data del s. XIII-XIV, notas críticas para la biografía de san Bartolomé de Grottaferrata (+ hacia 1050, y no en 1065, como afirman algunos AA.), y dos Vidas de santos atónitas, Máximo el Kausokalyva y Nifón, ambos del s. XIV. Los artículos se reproducen con la paginación original, y se indica claramente su procedencia. Cierran la obra notas adicionales a los artículos, índices de nombres y de mss., mientras que algunas ediciones de textos inéditos llevan sus propios índices (en especial un *index graecitatis*). El interés de esta obra trasciende el campo de los especialistas. La edición de obras y fragmentos inéditos, que forman la mayor parte de los artículos reunidos (nueve sobre doce), y las observaciones eruditas del A. en estilo fácil y ameno, se combinan en armoniosa síntesis, en la cual se ilustran muchos aspectos de la historia eclesiástica, la vida monástica, la espiritualidad y la literatura. Las fantásticas exageraciones acerca de san Antonio en los textos latinos editados aquí, sobre todo en la Leyenda de Patras, inspirada en la *Vita Frontoni abbatis*, de ignoto autor medieval, y en la *Vita Pauli*, de san Jerónimo, pero con absurdos errores y magnificaciones, muestran el continuo interés por el Padre de los monjes y cómo se comprendía

en el Medioevo su figura. En el fragmento sobre san Juan Eremopolites interesará la noticia (n. 3) sobre la reunión dominical de los solitarios para celebrar los divinos misterios y llevarse a sus celdas el pan eucarístico para la comunión diaria en lo que restaba de la semana. San Antonio el joven es presentado como antifociano y cercano a los estuditas de Constantinopla, en la complicada época del cisma. La excelente presentación de la obra hace muy grata su lectura.

M. de Elizalde
Luján

CATHERINE DE BAR. 1614-1698. *Mère Mectilde du Saint-Sacrement. Fondatrice de l'Institut des bénédictines de l'Adoration Perpétuelle du T. S. Sacrement de l'Autel. Document biographique. Ecrits spirituels. 1640-1670.* Rouen, Bénédictines du Saint-Sacrement, 1973. 336 páginas, ill.

La benedictina lorenese Catalina de Bar perteneció a ese grupo de figuras religiosas de la Francia de Luis XIII y Luis XIV, que unieron a una mística profunda el empuje creador que originó movimientos e instituciones de duraderos alcances. El espíritu de la madre Matilde se continúa en la obra fundada por ella, la congregación benedictina del Santísimo Sacramento, difundida hoy por todo el mundo (incluso en nuestro país, tuvieron desde 1949 y por algunos años, un monasterio en Lujan). El volumen que tenemos el agrado de presentar contiene unas Memorias que se refieren a la vida de la fundadora entre 1640 y 1670, precedidas por otro documento biográfico parcialmente reproducido, sobre los años anteriores. Una introducción de P. Marot y una conferencia de L. Cagnet la sitúan en el tiempo y el espacio. Las Memorias incorporan textos, documentos y correspondencia, y en el apéndice, se agregan otras cartas y piezas de archivo. De este modo, se tienen reunidos apreciables elementos para la historia de los primeros años del Instituto, tan ligado a las vicisitudes históricas de la Francia del siglo XVII y a los más santos personajes del Gran Siglo.

V. Niles

KUNZELMANN, A.: *Geschichte der deutschen Augustiner-Eremiten.* I. Wuerzburg, Augustinus-Verlag, 1969. 291 páginas (Cassiacum, 26).

Alentados por el éxito de la obra de Adolar Zumkeller “El monacato según S. Agustín”, los superiores agustinos encargaron al ya anciano P. Kunzelmann la composición de una “Historia de la Orden de los ermitaños de S. Agustín” en Alemania. Este primer tomo está dedicado exclusivamente a los orígenes agustinianos y al S. XIII. La introducción sobre la vida monástica de S. Agustín y sus fundaciones no va más allá de lo que nos ofrece el libro de Zumkeller. El autor deja en claro que entre el monacato de S. Agustín y los tipos de vida religiosa que en la Edad Media adoptaron la Regla de S. Agustín (canónigos y ermitaños), formando gradualmente lo que hoy se llama la Orden de S. Agustín, no hay continuidad histórica (págs. 9-10). La OESA no es la obra de algún fundador sino el resultado de los esfuerzos de la Santa Sede en el siglo XIII por agrupar en una sola organización a los diversos sectores de vida eremítica de Italia. El mérito principal de haber logrado por fin esta unión en el año 1256, bajo el pontificado de Alejandro IV, fue del enérgico cardenal Ricardo Annibaldi, asistido en la elaboración de las constituciones por dos abades cistercienses. Junto con darle una forma y una espiritualidad definidas esta unión también produjo el paso de la vida anacorético-contemplativa a la activa, lo que explica el nominalismo de la expresión “orden de *ermitaños* de S. Agustín”. Después de este primer capítulo el autor trata en el 2. los más antiguos monasterios agustinos al norte de los Alpes; en el 3., la expansión de la provincia alemana; en el 4., el capítulo general de Ratisbona de 1290, y en el 5. la división de la provincia alemana. La obra se completa con índices onomástico y toponímico. Ya han aparecido los tomos II y III de esta importante Historia.

Saint Joseph durant les quinze premiers siècles de l'Eglise. Premier Symposium International. Montréal, Centre de Recherche et de Documentation, Oratoire Saint-Joseph, 1971. 854 páginas, ill.

San Giuseppe nei primi quindici secoli della Chiesa. Atti del primo simposio internazionale celebrato nel centenario della proclamazione di S. Giuseppe a Patrono della Chiesa Universale. Roma, Libreria Editrice Murialdo, 1971. 882 páginas, ill.

Contiene esta publicación los diferentes trabajos presentados en el primer simposio internacional de Josefología, que tuvo lugar en Roma, en diciembre de 1970, para celebrar el primer centenario de la proclamación de san José como patrono de la Iglesia por parte del Papa Pío IX (8-XII-1870). El abundante material está distribuido en seis acápites: 1. Sagrada Escritura (6 relaciones); 2. Literatura apócrifa (1); 3. Patrística (3); 4. Literatura y teología medievales (19); 5. Historia del culto v liturgia (6); 6. Iconografía (5). Se añade un capítulo de conclusiones y perspectivas futuras, que contiene la “Formulación de una teología Josefina actual” (por José A. Carrasco, OCD), una “Síntesis de los trabajos del simposio” (por Mons. Frutaz) y los votos finales del simposio. Tablas analíticas y 26 páginas de ilustraciones en blanco y negro completan la voluminosa publicación, que por las ponencias que contiene y sus numerosas referencias bibliográficas, es un verdadero diccionario josefológico. De las distintas ponencias hay 12 en lengua española. La mayoría de los especialistas provienen de España, Francia e Italia. Si la parte que se refiere a san José en la literatura y la teología medievales es la más extensa, no deja de ser muy sustancial también la primera parte dedicada a un análisis en profundidad de los datos escriturísticos relacionados con el “vir justus”. Quizás los datos acumulados permitan la formación de un tratado ascético-místico sobre el importante tema.

HERRMANN, K.-J.: *Das Tuskulaner Papsttum (1012-1046). Benedikt VIII, Johannes XIX, Benedikt IX.* Stuttgart, A. Hiersemann, 1973. 228 páginas (“Päpste und Papsttum”, 4).

Es éste el cuarto tomo de la colección “Päpste und Papsttum” que publica estudios sobre la historia de los Papas. La presente obra se ocupa de los papas Benito VIII, Juan XIX y Benito IX, miembros todos de la influyente familia de los tusculanos. Con objetividad, precisión e impecable manejo de las fuentes el autor narra los hechos de la historia eclesiástica inmediatamente anteriores a la reforma gregoriana, disipando los prejuicios existentes contra estos tres papas y demostrando lo infundado de la leyenda negra que se tejió en torno a ellos. En sucesivos capítulos analiza la situación en la ciudad de Roma, las relaciones con los emperadores, las guerras contra los bizantinos, las relaciones con los principales metropolitans, la situación eclesiástica de Inglaterra, Escandinavia, Francia y España, las reformas monásticas y el término de los pontificados tusculanos.

Dos hechos se destacan como premonitorios de la ruptura con Oriente y de las luchas de la época de Gregorio VII: la creciente frialdad en las relaciones con Bizancio, principalmente a causa de la Italia del Sur y el comienzo de la lucha por el celibato sacerdotal. Uno de los principales motivos que aduce Benito VIII contra los matrimonios sacerdotales es que los descendientes de éstos forman rápidamente un estrato social que se apropiaba en todas partes de los bienes pertenecientes en realidad a todo el pueblo de Dios (p. 36). La lucha por el celibato se inicia, pues, como lucha contra una casta dañina en el seno de la Iglesia.

La obra de Herrmann es un ejemplo elocuente de lo que una información desapasionada y exhaustiva puede lograr en remover los escombros de una historiografía apegada a ciertas leyendas negras.

Mauro Matthei, osb

GONNET, J. - MOLNAR, A.: *Les Vaudois au Moyen-Age*. Torino, Ed. Claudiana, 1974. 520 páginas (Studi storici).

La Edad Media en Europa vio numerosos movimientos religiosos en el seno de la cristiandad, y uno de los más duraderos ha sido el de los valdenses. Considerado herético desde el concilio de Verona (1184), pronto se fragmentó en diversas ramas, sufriendo a su vez el influjo de otros movimientos de reforma religiosa. Mientras que Pedro Valdo, de quien ha tomado nombre hasta nuestros días la secta, aparentemente nunca se separó de la ortodoxia, la tendencia general era hacia la negación del ministerio sacramental, la predicación libre de la palabra de Dios y el rechazo absoluto de los compromisos con la sociedad. Perseguidos, obligados a sostenerse por medio de una organización clandestina, es difícil saber en qué medida han intervenido a su vez en las explosiones sectarias del fin de la Edad Media: wyclifitas y hussitas. Al fin, las comunidades de los Alpes son “reformadas” desde Suiza, por Farel y los enviados de Calvino. De este modo, las características peculiares del movimiento fueron niveladas con el protestantismo, más teológico y menos espiritual, más estructurado y con una preocupación política, en vez del sencillo evangelismo itinerante y familiar de los valdenses primitivos. La calidad de la obra está dada por la exposición fundamentada en una abundante documentación y por la erudición de sus AA. La obra tiene seis capítulos históricos, uno sobre la literatura y otro sobre la teología. Tres Apéndices enumeran las obras manuscritas; una abundante bibliografía e índices cierran el volumen, que ofrece con serena objetividad, un gran interés.

*M. de Elizalde
Luján*

Centro Studi Russia Cristiana: *La repressione culturale in Lituania*. Milano, Coop. Ed. Jaca Book, 1972. 190 páginas (Archivi per la Russia e per l'Europa orientale, 6). 2.000 Lit.

Lituania se encuentra en la actualidad bajo un régimen de presión que le impide realizar su vocación propia. En esta obra, a través de los documentos legales, citas periodísticas y testimonios directos de refugiados, turistas o de la prensa clandestina, se trata de recomponer los sufrimientos de la nación, desde la ocupación soviética de 1940, la nazi del 41 y el retorno de los rusos en 1944. El libro consta de dos partes, en la primera se desarrolla la historia civil y religiosa del pueblo lituano, único en el Báltico de mayoría católica y de rito latino, y por ende, en la actualidad, la “república” soviética de predominante población católica. La segunda parte, más voluminosa, consta de la transcripción y comentario de documentos. Son textos legales, correspondencia epistolar, actas de procesos y notas periodísticas. Sumamente interesantes los datos recopilados sobre el inicuo proceso a los sacerdotes Seskevicius y Zdebskis en 1970. Dignas de mención también las noticias que da sobre la discriminación contra los judíos y la represión de los levantamientos populares en distintas ciudades, como el de Kaunas en 1972, y los suicidios, cuyo índice ha aumentado en los últimos años. A través de todos ellos, se trata de hacer evidente el genocidio del pueblo lituano. La política soviética de rusificación se extiende a los tres dominios: nacional, cultural y religioso. Es el mérito de la obra exponerlo con cruda objetividad.

Néstor D. Villa

CODEVILLA, G.: *Stato e Chiesa nell'Unione Sovietica*. Milano, Coop. Ed. Jaca Book, 1972. 321 páginas (Archivi per la Russia e l'Europa orientale, 4). Lit. 3.000.

En este ensayo, que se basa exclusivamente en la legislación soviética, se demuestra cómo las dos Constituciones soviéticas -1918 y 1936-, las leyes de ambas Cámaras del Soviet Supremo, y los demás instrumentos emanados de las autoridades en los diferentes niveles han tratado de ahogar -más o menos, según las épocas- toda manifestación religiosa en la URSS. Se tolera la religión como una alienación emotiva, pero se combate su fundamentación y su propagación, así como se busca dificultar la subsistencia de aquellas formas reducidas de presencia de las Iglesias. Por otra parte, en nombre de una equívoca libertad religiosa se protege y fomenta el ateísmo, llegando hasta la persecución de los creyentes que perjudican a la sociedad con su propaganda y su testimonio. Todo lo cual surge del análisis jurídico de la legislación, y no de la polémica anticomunista. Es realmente interesante el tratamiento dado por la ley a los objetores de conciencia y los elementos con que se busca tipificar su figura jurídica. Al final de la obra, el A. desarrolla su tesis sobre el jurisdiccionalismo del Estado donde formula hipótesis valiosas, aunque no totalmente originales. No se le escapa un elemento jurídico, desconocido para los latinos, en la apreciación que el juez debe hacer de la realidad: “los principios de una buena convivencia” (léase, y a veces se dice, “de convivencia socialista”), emparentado, sin la connotación política, con la jurisprudencia anglosajona. Esta pauta puede ser aplicada por todo tipo de tribunal, aun por órganos para-judiciales, como el denominado “Tribunal de los compañeros”. La obra que comentamos es de gran mérito. El análisis es impecable, ajustado el vocabulario técnico y muy válidas las conclusiones a que llega el A.

Néstor D. Villa

SCHUURMAN, L.: *Ética política. La humanización del hombre latinoamericano*. Buenos Aires, Edit. Escatón - Edit. La Aurora, 1974. 296 páginas. América 2000.

El autor, profesor y decano del Instituto Superior Evangélico de Estudios Teológicos de Buenos Aires, esboza en esta obra una versión protestante de la teología de la liberación. Sobriamente expone sus argumentos en un primer capítulo sobre “La Iglesia y América latina”, en que también analiza la ausencia protestante del mundo político de este continente. Sigue un segundo capítulo de “Orientación bíblica”, en que se exponen los elementos escriturísticos para una ética política. El tercero se titula “El cristiano y la política” y entra en pormenores sobre el modo cristiano de participar en las gestiones por el bien común. El cuarto “Hacia las decisiones políticas” lleva ya hacia opciones concretas de tipo socialista. Un apéndice final informa sobre los enfoques de la tradición luterana, calvinista y menonita sobre el tema político.

La actitud del autor frente a la Iglesia católica es respetuosa, pero su simpatía se proyecta más bien a las tendencias marxizantes de ésta. Los autores católicos más citados son Assmann, Dussel, Segundo, Girardi, Gutiérrez. La cosmovisión marxista le parece “recomendable precisamente por su alta calidad científica” (p. 19). El modelo marxista es para él “la hipótesis de trabajo más promisoría y más fecunda que tenemos a nuestra disposición” (p. 19), es el “análisis más acertado que el teólogo puede utilizar en la actualidad” (p. 21). Pasando del dicho al hecho el autor opina que la investigación del papel del cristianismo en América latina debe girar en torno del concepto de alienación y su tesis central la formula de la siguiente manera: “Salvo honrosísimas excepciones el cristianismo en América latina ha contribuido a canonizar religiosamente una situación de alienación política, subrayándola tanto a través de sus formas institucionales como de sus reflexiones teológicas” (p. 21).

No hace falta decir que tales posiciones plantean muchos interrogantes. A nuestro modo de ver la definición, muy legítima, de una ética política cristiana, no tenía por qué haber hecho tantas concesiones al relativismo de una idea actualmente dominante, pero radicalmente opuesta al cristianismo.

Libros Recibidos

- ALESSIO, L., ARRIGONI, R., etc.: *Pecado, confesión y penitencia. Ayer y hoy*. Buenos Aires, Ed. Guadalupe, 1973. 220 páginas. (Contemplación y acción, 14).
- ARROYO, G.: *Coup d'Etat au Chili*. Paris, Ed. du Cerf, 1974. 103 páginas.
- BALDUCCI, E., BESRET, B., GARAUDY, R., etc.: *Un riesgo llamado oración*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1973. 122 páginas (Pedal, 16).
- BAUER, J. B.: *Les Apocryphes du Nouveau Testament*. Paris, Ed. du Cerf, 1973. 128 páginas (Lire la Bible, 37).
- BILLET, B., ALONSO, J. M., BOBRINSKOY, B., etc.: *Vraies et fausses apparitions dans l'Eglise*. Paris-Montreal, Ed. P. Lethielleux-Ed. Bellarmin, 1973. 204 páginas.
- BRUNET, J.: *Los Mercedarios en la Argentina*. Buenos Aires, 1973. 104 páginas, ill.
- Catherine de Bar, 1614-1698. Mère Mectilde du S.-Sacrement. Fondatrice de l'Institut des bénédictines de l'Adoration Perpétuelle du T. S. Sacrement de l'Autel. Document biographique. Ecrits spirituels. 1640-1670*. Rouen, Bénédictines du S.-Sacrement, 1973. 336 páginas, ill.
- CAZELLES, H., DELORME, J., etc.: *El lenguaje de la fe en la Escritura y en el mundo actual*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1974. 225 páginas (Lux mundi, 43).
- COY, J. J.: *Requiem por el jesuitismo. Ensayo sobre la verdad y la imagen de la Compañía de Jesús*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1974. 203 páginas (Séptimo sello, 23).
- CULLMAN, O.: *El origen de la Navidad*. Madrid, Ed. Studium, 1973. 43 páginas.
- EUGENE DE VILLEURBANNE OCAP: *Dans la tourmente... des religieux!* Verzon, F-01270 Coligny, 1973, 24 páginas.
- FREIRE, P.: *Las Iglesias, la educación y el proceso de liberación humana en la historia*. Buenos Aires, Ed. La Aurora, 1974. 48 páginas.
- GONNET, J., MOLNAR, A.: *Les Vaudois au Moyen-Age*. Torino, Ed. Claudiana, 1974. 520 páginas (Studi storici).
- GRANT, J. W. (ed.): *Die Unierten Kirchen*. Stuttgart, Evangelisches Verlags-werk, 1973, 375 páginas (Die Kirchen der Welt, 10).
- HALKIN, F.: *Saints moines d'Orient*. London, Variorum Reprinst, 1973. 360 páginas, 1 retr. (Collected Studies Series).
- HEMMERLE, K. (ed.): *Die Botschaft von Gott. Orientierungen fuer die Praxis*. Freiburg-Basel-Wien, Herder, 1974. 192 páginas.
- JEREMÍAS, J.: *Teología del Nuevo Testamento. I. La predicación de Jesús*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1974. 378 páginas (Biblioteca de estudios bíblicos, 2).
- KAESEMANN, E.: *La llamada de la libertad*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1974. 200 páginas (Estudios Sígueme, 7).
- KASPER, W.: *Fe e historia*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1974. 316 páginas (Verdad e imagen, 36).
- KERTELGE, K. (ed.): *Rueckfrage nach Jesús. Zur Methodik und Bedeutung der Frage nach dem historischen Jesus*. Freiburg-Basel-Wien, Herder, 1974. 223 páginas (Quaestiones disputatae, 63).
- KROSNICKI, T. A.: *Ancient Patterns in Modern Prayer*. Washington, The Catholic University of America Press-Consortium Press, 1973. 317 páginas (Studies on Christian Antiquity, 19).
- KUERZINGER, J.: *Los Hechos de los Apóstoles*. Barcelona, Ed. Herder, 1974. 2 vols (El Nuevo Testamento y su mensaje, 5).
- LOHSE, E.: *Le milieu du Nouveau Testament*. Paris, Ed. du Cerf, 1973. (Etudes annexes de la Bible de Jérusalem).
- LORTZ, J.: *La reforme de Luther*. Paris, Ed. du Cerf, 1970-1971, 3 vols.
- MALDONADO, L.: *La violencia de lo sagrado. Crueldad "versus" oblatividad o el ritual del sacrificio*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1974, 318 páginas (Lux mundi, 34).

- MANARANCHE, A.: *Un camino de libertad (ensayo de teología espiritual)*. Madrid, Ed. Studium, 1972, 200 páginas.
- MELANI, G.: *Monachesimo orientale*. Jerusalem, Franciscan Printing Press, 1970. 116 páginas, ill. (Quaderni de "La Terra Santa").
- MIDALI, M.: *Rivelazione, Chiesa, Scrittura e Tradizione alia IV Sessione del Concilio di Trento*. Zuerich-Roma, PAS-Verlag - Librería Ateneo Salesiano, 1973. 203 páginas (Biblioteca del Salesianum, 78).
- MILLE, A.: *La Cuenca del Plata. Antecedentes para su historia*. Buenos Aires, Emecé Editores, 1972. 378 páginas.
- MILLE A.: *Derrotero de la Compañía de Jesús en la conquista del Perú, Tucumán y Paraguay y sus iglesias del antiguo Buenos Aires. 1567-1768*. Buenos Aires, Emecé Editores, 1968. 541 páginas.
- NERSES SNORHALI: *Jésus, fils unique du Père*. Introduction, traduction de l'arménien et notes par I. Kéchichian. Paris, Ed. du Cerf, 1973. 242 páginas, 1 lám., 1 mapa (Sources chrétiennes, 203).
- OOSTERHUIS, H.: *Tú eres un amigo difícil*. Salamanca, Ed. Sígueme, 1974. 168 páginas.
- PROAÑO, L.: *Pour une Eglise libératrice*. Paris, Ed. du Cerf, 1973. 207 páginas (L'Évangile au XX^e siècle).
- RAHNER, K.: *Vorfragen zu einem oekumenischen Anstverstaendnis*. Freiburg-Basel-Wien, Herder, 1974. 93 páginas (Quaestiones disputatae, 65).
- RILEY, H. M.: *Christian Initiation. A Comparative Study of the Interpretation of the Baptismal Liturgy in the Mystagogical Writings of Cyril of Jerusalem, John Chrysostom, Theodore of Mopsuestia and Ambrose of Milan*. Washington, The Catholic University of America Press-Consortium Press, 1974. 515 páginas (Studies in Christian Antiquity, 17).
- SCHOECK, H.: *Diccionario de Sociología*. Barcelona, Ed. Herder, 1973. 7 pp. + 760 cols. (Biblioteca Herder, 136).
- SCHOLL, N.: *Jesús, ¿sólo un hombre?* Salamanca, Ed. Sígueme, 1974. 95 páginas.
- SCHUHRMAN, L.: *Ética política. La humanización del hombre latinoamericano*. Buenos Aires, Ed. Escatón-Ed. La Aurora, 1974. 296 páginas (América 2000).
- Studia Hieronymiana. VI Centenario de la Orden de San Jerónimo*. Madrid, 1973. 2 vols.
- TRESMONTANT, C.: *El problema del alma*. Barcelona, Ed. Herder, 1974, 194 páginas.
- VERGHESE, P. (ed.): *Koptisches Christentum. Die Orthodoxen Kirchen Ae-gyptens und Aethiopiens*. Stuttgart, Evangelisches Verlagswerk, 1973. (Die Kirchen der Welt, 12).
- GNILKA, J. (ed.): *Neues Testament und Kirche - Fuer Rudolf Schackenburg*. Freiburg-Basel-Wien, Herder, 1974. 580 pp.